

こどもたちには無自覚に多様な表現手段を習得します。歌うこと、踊ること、絵を描くこと、それらの創造力は無限に広がります。そもそもこどもたちが何かを表現したいという欲求の源は、自分も社会の一員であるということを他者に認めてもらいたい感情にあるのでしょうか。芸術士は、そんなこどもたちの可能性を狭めることなく、こどもたちの創造力を最大限に引き出す環境づくりに努めています。人が変われば、街が変わり、社会が変わり、世界が変わる。高松市の小さな決意と行動界の更なる輝きにつながることを祈って、私たちはこのプロジェクトを続けていきます。

以前、私が描いてきた麦シリーズのマチエール作りを美術の窓誌四月号に載せないかと誘いがあり、作品の準備中だつた。私の麦シリーズとは、約十五年前に取り組んでいた油彩画シリーズである。

私は、大分の字佐で交通事故を起こし当時小学生の男の子を轢いてしまつた事がある。道連れに倒れている子どもの顔からは真っ赤な血が噴き出し、駆けつけた親戚の男性は、「この子の親はこの子を一番誇りに思つて育てている。死んだらおまえを殺す」と私の胸ぐらをつかんで叫んだ。その子はその後元気に回復し安心した。しかし同じ時期、私の妻の母親が癌で亡くなつた。義母には生きている時にもあれもこれももう少ししてあげればと後悔していた。

そんな事のあつたその年、久留米の石橋美術館の青木繁記念大賞展に出品した。内心うまく描けたと思い、心の中では、何

「美術の窓」に掲載
されてから……。

あ
べ
な
あ

かし、発表の通知には、落選の文字が……。



「大地からの恵み」(第6回別府現代美術展) 別府市美術館蔵

かるだろと確信していた。しかし、発表の通知には、落選の文字が……。

この日だけは、誰にも会いたくないと強く思いながらも作品の引き取りは自分のトラックで行つた。作品を積んで自宅に帰る時、車窓から見えたのは、久留米の郊外の二月の田園風景だった。畑には麦が植えてあり、農家の人が機械で麦の芽を踏んでいる。運転しながらその風景を見ていると、小さいときに父から聞いた「麦は寒くて芽が出たときに踏まれて初めて丈夫に大きく育つ」の言葉を思い出した。今の自分はいろんな事がうまくいかずどん底だな、まるで踏まれているあの麦のようだなと思つた。半年後、当時、中学の教員をしていた私は、家庭訪問のため、麦畑の見える堤防を運転していた。夕陽が輝き心地よい風が吹いていた。その光景はまるで、「となりのトトロ」のネ

た。次の年、青木繁記念大賞展でわだつみ賞を受賞した。その翌年、別府絵画大賞展で大賞を受賞し、さらに、日動画廊の昭和賞を受賞した。会賞展で昭和会賞を受賞した。これまで思つていた麦のイメージが、花開いたときだつた。私の経験の中で、不遇と思っていたことがエネルギーにならなかった。ジが、花開いたときだつた。これまで思つていた麦のイメージが、花開いたときだつた。私の経験の中で、不遇と思っていたことがエネルギーにならなかった。希望に変わつた。

二〇一一年三月十一日のあつ津波の映像を見た時、映画のシーンを観てているような、いややくなつた。この世界なのかどうか分からなくななり、頭の中が非現実のパニックになつたような気がする。この感じは、以前にも一度経験がある。それは、一九九五年で、一月の阪神淡路大震災の時である。テレビの中継で、ヘリコプターから撮つた神戸の街は火災の煙が幾筋も立ち昇つていて、あの時と同じだ。

あと、しばらくして神戸に住むある人から連絡が入った。この人は、神戸・関西地区でいろんな方面に影響力のある人だった。「あなたの作品（麦）を見て神戸が震災から復興する姿を連想した。できればあなたの作品を東北大震災の復興のためにたくさんの人々に見てもらいたい」と、大きな建物の中に展示出来るようになに計らってくれた。結局、神戸のホテルオークラ、ANAクラウンプレザザホテル、ハーバーランド、明石がんセンター、北野クラブなど神戸地区十五ヶ所に五〇号から一三〇号までの私の作品十五点を展示し、多くの人々に観てもらえるようになつた。

見本などを納めた第一参考館もこの辺りにあつたと推定される。陶磁器づくりの機能がひとつ山谷間に集中していたわけである。慶雲閣／里山は焼物などの製造工場としてだけでなく、料亭としても、華やかな社交の場としても使われた。そのため彼は、かつて明治天皇が宿されたという名建築「慶雲閣」を、わざわざ藤沢からこの地へ移築し迎賓館としたのである。「春風万里荘」を手放してからは、もっぱらここが魯山人の住居となつた。

慶雲閣の前には大きな蓮池があり、大好きなタニシなども獲れ、いつも来客が絶えなかつたという。奥には第一参考館があり、二つの「参考館」には一万点を越す陶磁器類がおさめられていた。だが残念なことに、それらをいまに伝えるのは敷地の周辺に散見される焼物の断片のみのようだ。

「料亭・福田家 夏の茶懐石」は、二十一名の皆さんにご参加いただいた。当日飛び込みの方などもいらつしやつて、当初の定員数はどこへやら。いささか面喰わされた。「葵の間」には大きな屏風が立てられ、さまざまな器も並べられた。度外れて大きな俎板皿と染付けのやや大き

振りな葡萄文鉢が、私にはひときわ印象深かった。

らさんは繋ぐ、ことでんという愛称で親しまれているローカル鉄道、高松琴平電気鉄道株)があります。のんびり走るその短い車両にはなんとも愛嬌があります。

そんな地元の鉄道駅舎を利用して、保育所の子どもたちの作品を展示する「コトデン×コドモテン」が夏休みの始まりに合わせてスタートしました。こでん百周年を祝う巨大な横断幕透明な素材に描いた涼しげなドローイング、カラーコーンや小石、竹ぼうきでできたへんてこなオブジェ、子どものことばを拾い集めた「こともしんぶん」窓をステンドグラスに見立てた作品など、十三の駅が色とりどりの作品で飾られました。切符きりや車内アナウンス、電車ごっこで車両に乗るパフォーマンスも行われました。また、スタンプラリーも同時に実施され展示駅それぞれにオリジナルスタンプが設置されています。もちろん、スタンプの原画はこどもの描いたイラストです。展示は好評で、夏休みの終わりまで会期が延長されることとなりました。



子どもたちの自由な発想を活かす、様々な企
画を行なう。□

気鉄道㈱とのタイアップ企画など、こどもたちと地域を繋ぐ役割も担っています。こどもたちが社会の中で財産ある存在であることを示し、こどもたちが創る未来の社会を垣間見せ、そしてそれらが社会の財産となることを願っています。

感性と創造性の可能性を知り、それを表現している「芸術士」たちは、地元高松を拠点に活動するアーティストです。彼らの専門は様々で、絵画、彫刻、漆芸、染織、身体表現、音、光言葉など、あらゆるアプローチでこどもたちに語りかけます。また、芸術士は、結果ではなく、過程を大切にします。竹をテーマにした楽器づくりや遊具づくりのプロジェクト、保育所へ大量の木材を持ち込んで小屋を建てるプロジェクト、芸術士で結成した台詞の無い人形劇公演など、めまぐるしく移行していくこどもたちの関心のところどころに興味の種を蒔くよう、様々な企画が展開しています。芸術プロジェクトは、進むに従い、更にそれぞれのこどもの興味へと枝分かれしていきます。芸術士自身も、その化学反応を楽しみながらプロジェクトを進めています。こどもたちは大人の予測を遥かに超える創造力を持つ